

# Editorial

M. Thomas

**iQ**UE difícil es gobernar! Es lo que deben estar pensando la Concertación y el Presidente Aylwin, enfrentados al desafío de tener que proponer soluciones a los problemas concretos que en la campaña prometieron resolver.

Pareciera, sin embargo, que el tiempo se les ha ido más en debates que en la preparación de propuestas específicas que respondan a las inquietudes de la mayoría de los chilenos. Se ha gastado mucho tiempo hablando... de los "presos políticos", de las violaciones a los derechos humanos o en manifestaciones de condena frente al terrorismo expresado en bombazos, amenazas de muerte, intentos de ajusticiamiento en contra del general (R) Gustavo Leigh y finalmente por el asesinato del coronel (R) de Carabineros Luis Fontaine. Poco espacio parece haberles quedado para la toma de decisiones destinadas a construir un Chile más próspero. Los proyectos sometidos a la consideración del Parlamento, tras 16 años de inactividad, han sido escasos.

Pensamos que el conflicto entre el oficialismo y la oposición; entre el Gobierno y las FF.AA. se agudiza y complica, porque existe en la autoridad más preocupación por el pasado que por el futuro. Los proyectos de ley y las decisiones más importantes aparecen inspirados en lo que quedó atrás, lo que ha venido a complicar una transición impecable, precisamente porque ella implicaba mirar hacia adelante. La democracia prometía, para la gran mayoría, un Chile mejor. Esto tiene que seguir siendo así. Son, también, parte del pasado las causas de asesinato del coronel Luis Fontaine. Nadie, por supuesto, podría atribuirle ni la más mínima responsabilidad al Gobierno ni a sus partidarios en este hecho de sangre. Pero sí es deber de la autoridad el garantizar el orden y la seguridad de las personas. Para hacerlo requiere de sistemas de inteligencia que le permitan recabar información. Hasta aquí, el Gobierno ha sido poco claro en su política al respecto. El "complejo CNI" ha impedido a las autoridades cumplir eficazmente con su responsabilidad pre-



## Futuro y claridad

la totalidad de ella -que "sufrió" el gobierno militar- o sólo en una parte?

Por otro lado, ¿quiénes pudieran querer callar a los que quieren hablar? La extrema derecha, si es que tiene organización para ello. Pero, ¿podría ser un sector de las Fuerzas Armadas? Esa sola insinuación parece una afrenta para éstas.

Se crea, así, una realidad donde todo puede ser y donde cada cual adopta la interpretación que más le acomoda a sus intereses. En un ambiente como ese no es de extrañarse que en una encuesta callejera -sin las más mínimas condiciones para ser tenida por seria- se proyecte hacia la opinión pública la idea de que "muchos" justifican el asesinato de un ex oficial de Carabineros. Que se justifica la venganza.

Creemos que el difícil arte de gobernar exige que las autoridades más que mirar los errores del pasado deben proponer soluciones para el futuro. Y ello exige también cuidar mucho las palabras, precisamente por la trascendencia que tienen.

Todos quieren construir la democracia y vivir en paz. A este fin todos pueden contribuir. Es, sin duda, el más necesario consenso del momento. Pero para ello se requiere mirar al futuro y demostrar claridad en los objetivos y en las palabras con que son expresados ante la opinión pública. ■

MAYO 17, 1990

**QUEPASA**



A. Maltés

### Se acabó la luna de miel

A poco más de dos meses de que asumiera Aylwin, las relaciones entre el Gobierno y la centroderecha se están encrespando. ¡Empezó la guerra!

**10**

### Asesinato de Fontaine

Habla la familia de Margarita Mardones, la acompañante del coronel Luis Fontaine.

**36**

### Terremoto en Lozapenco

Una imagen contradictoria tiene Feliciano Palma entre sus empleados, aunque todos le reconocen que levantó a esta pequeña localidad.

**6**

### Incierto destino

Ferrocarriles del Estado requiere un salvavidas de más de US\$ 200 millones para enriellarse. De lo contrario se ahogará...

**30**

### Vale la pena

Pese a que los grandes bloques económicos cunden en el mundo, a América Latina todavía no le ha llegado la hora de integrarse.

**42**

- 4... Ojos de la llave
- 13... Política
- 18... Coméntelo
- 22... TV: la Xuxa chilena
- 23... David Byrne
- 26... Contaminación
- 34... Enrique Silva Cimma
- 38... Educación
- 40... Nacional
- 46... Puzzle